

La primera sesión se realizó ayer en Temuco, y contó con la participación de cuatro ministros de Estado:

Comisión Araucanía se fija 6 meses de plazo para generar propuestas a conflicto mapuche

El obispo Héctor Vargas afirmó que en ese lapso esperan tener una propuesta de los cambios necesarios para superar los problemas que afectan a la región. Tampoco descartó sumar a miembros de grupos radicales.

OSCAR RIQUELME BRACHO



FACULTADES.— El obispo Vargas dijo ayer que el ministro Mario Fernández entregó a esta comisión "amplias facultades y autonomía para tomar todas aquellas decisiones que favorezcan el caminar de esta mesa presidencial".

■ Críticos afirman que la mesa "nace con una pata menos" y que "esto no se resuelve con un tecito"

Enfático sobre la conformación de esta nueva mesa de trabajo fue Ewald Luchsinger, sobrino del asesinado matrimonio Luchsinger McKay, quien criticó que no haya sido invitada a participar en ella la Asociación de Víctimas de Violencia Rural. "Todo debe tener validez en su mérito, pero esta mesa creo que nace con una pata menos. Está coja", y añadió que "siempre nos han tirado por el desvío. Hasta aquí por lo menos las instancias no se han dado para que realmente encontremos que haya compromiso del Estado de poder entregar soporte a las víctimas".

Una postura crítica mostró también el senador por La Araucanía Eugenio Tuma (PPD), para quien "esto no se resuelve con un tecito, esto se resuelve con la decisión de un Gobierno que representa al Estado de Chile, con una propuesta de salir de un conflicto que lleva más de 130 años (...) Puede haber todas las buenas intenciones en estas mesas de diálogo, para tomar un tecito, pero no se resuelve el problema si no hay una voluntad política del Gobierno para hacer algo distinto de lo que se ha hecho durante todos los gobiernos en la historia de Chile".

a nuevos actores relevantes para la comisión, y monseñor Vargas no descartó que pudiesen contar con la presencia de miembros de

la Coordinadora Arauco Malleco (CAM) e incluso de Weichan Auka Mapu, grupo al que se responsabiliza por la destrucción

de 15 iglesias rurales en la zona. "Como es un tema que tenemos que hacer llegar primero al Gobierno y al Ministerio del Inte-

rior, preferimos reservarlo (...) Hay muchos que podrían formar parte de la mesa, pero prefiero por ahora reservarme esto porque hay que conversar primero con ellos", sostuvo.

Vargas explicó que la comisión sesionará cada 15 días, con la primera tarea —encargada a cada uno de sus integrantes— de generar un listado con los temas más sensibles y su respectiva fundamentación, tras lo cual se armará con ellos un documento de trabajo. "A partir de eso queremos formar comisiones y fijar un plazo de audiencias para invitar a todos aquellos que quieran venir a la mesa y plantearnos su parecer y su aporte". El prelado agregó que "lo que más preocupa es dar solución a los temas de fondo del mundo mapuche. El tema del territorio, el tema de tierras, del reconocimiento, la visibilización y la representación de tipo político".

Sobre las conclusiones

El ministro Díaz precisó que los acuerdos que sean tomados por la comisión serán entregados al Gobierno. "Aquí hay una reflexión que tiene que ver con la región, pero también con decisiones que tienen que tomar en conjunto con estamentos políticos, el Ejecutivo, probablemente el Legislativo; es decir, las conclusiones del trabajo de esta mesa tienen destinatario: que es quienes tomamos decisiones políticas, tanto a nivel nacional como a nivel de la región", dijo.

INTEGRANTES

- **MONSEÑOR HÉCTOR VARGAS**, obispo de Temuco
- **ANDRÉS JOUANNET**, intendente de La Araucanía
- **ALEJANDRO FUENTES**, presidente de la Asociación de Municipalidades de La Araucanía
- **ROSEMARIE JUNGE**, rectora U. Santo Tomás de Temuco
- **SERGIO BRAVO**, rector de la U. de la Frontera de Temuco.
- **JORGE PINTO**, premio nacional de Historia 2012
- **RICARDO SALAS**, académico UC de Temuco (no asistió)
- **RUBÉN CARIQUEO**, Fundación Instituto Indígena.
- **ELICURA CHIHUAILAF**, poeta y docente (no asistió).
- **JOAQUÍN MELIÑIR**, representante de Wen Kimey.
- **ISOLDE REUQUE**, ejecutiva Fundación Instituto Indígena.
- **NICOLÁS FIGARI**, director ejecutivo Fundación Aitúe.
- **RICHARD CAIFAL**, secretario Corporación Enama (no asistió).
- **DIEGO BENAVENTE**, director ejecutivo Corporación Araucanía.
- **EMILIO TALADRIZ**, director Multigremial (no asistió).
- **ESTEBAN FONSECA**, vicepresidente Consejo Regional de Pastores de La Araucanía.
- **MARCELO CARRASCO**, presidente Asociación de Consejeros Regionales (no asistió).
- **ANA EPULEF**, empresaria gastronómica (no asistió)
- **GUILLERMO TURNER**, gerente asuntos corporativos CMPC.
- **JORGE REINAO**, presidente Cámara de Comercio Mapuche.
- **JUAN PAILLAFIL**, alcalde de Puerto Saavedra.